

# EL GRADUADOR

Periódico Político y de Noticias

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA PROVINCIA

NÚMERO SUELTO 10 CÉNTIMOS

**Precios de suscripción**  
 En Alicante, al mes. . . . . 1, 50 ptas  
 En España, trimestre. . . . . 5  
 Fuera de España, id. . . . . 15  
**Puntos de suscripción**  
 En la Redacción y Administración de este periódico.


Reclamaciones y correspondencia, á su Director propietario,  
**D. Antonio Galdó López**  
 Méndez-Núñez, 34, segundo piso.

**Anuncios y comunicados:**  
 Se insertan á precios convencionales haciendo efectivo su importe adelantado.  
 No se devuelven originales.  
**Publicaciones:**  
 De toda obra que se remita á esta redacción, se publicará un juicio crítico si se estima conveniente.  
 Días en que se publica este periódico:  
 Todos, excepto los siguientes á los festivos.

## Guixot y Comp.<sup>a</sup>

### ARMADORES

Servicio regular de vapores para Burdeos y Rouen

 El vapor **Berthe** saldrá de este puerto para Romeu directamente el 8 de Abril, admitiendo carga para París-Bercé.  
 Para fletes y demás informes dirigirse á los Sres. **Guixot y Compañía**, San Fernando 19 y Esplanada 30.

### Ajena colaboración

#### Campaña contra el mildiu y los rots

Próxima la brotación de la vid, urge que los viticultores se preparen para emprender activa campaña contra aquellos terribles enemigos de la más valiosa producción agrícola.  
 No debe olvidarse que los remedios hasta ahora conocidos contra el mildiu y los rots son preventivos. Con este dicho queda que, para conseguir el resultado apetecido, es de absoluta necesidad aplicarlos antes que se manifiesten las indicadas enfermedades parasitarias.  
 Sabemos también que, tanto el mildiu como los rots, invaden y se desarrollan en las partes verdes del vegetal así que el temporal reúne las condiciones necesarias para la vida de dichos hongos, cuyas condiciones no

son otras sino la conjunción de humedad y calor.  
 Luego es innegable que hay que comenzar los tratamientos á raíz de la brotación, y que aguardar á usarlos cuando ya las hojas ó el fruto acusan la existencia del mildiu ó algún rot, es exponerse á perder la cosecha.  
 Los preparados de cobre son remedios de reconocida eficacia contra el mildiu y los rots; y el *caldo bordelés* (mezcla cuprocálica) es, entre todos ellos, el que merece nuestra preferencia, y venimos aconsejando uno y otro año, por los maravillosos resultados que en todas partes ha dado siempre que fué usado preventivamente.  
 El primer tratamiento cuprocálico debe darse tan pronto como los nacientes brotes de la vid alcancen una longitud de 12 á 18 centímetros.  
 Para dicho primer tratamiento se preparaba antes el *caldo bordelés* al 1 por 100 del sulfato de cobre, y 350 gramos de cal viva, pero como tal dosis es pequeña para preservar á la vid del *black-rot* y otros rots, acon-

sejamos ya el año pasado se usase la siguiente fórmula:  
 Sulfato de cobre, 3 kilogramos; cal viva, 1 ídem; agua, 100 litros.  
 Con estas dosis se preservan los viñedos, según se ha comprobado, no solo del mildiu, si que también de los rots.  
 M. Viala, en una conferencia sobre el *blackrot*, dada no ha mucho en Nîmes, declaró que el único remedio hoy conocido contra tan terrible plaga es el *caldo bordelés*, ó sea el mismo precisamente que libra á los viñedos del mildiu, y que conviene preparar las mezclas empleando tres kilogramos de sulfato de cobre y uno de cal viva por 100 litros de agua.  
 Esta fórmula se viene usando por no pocos propietarios de las Ríojas, Navarra, Aragón, Cataluña y otras regiones, y en todas partes, cuando ha sido aplicada preventivamente, ha dado resultados sorprendentes.  
 La disolución del sulfato y la lechada de cal se hacen separadamente, se mezclan después, y se añade, por último, la cantidad de agua que corresponda para que el todo resulte con las dosis marcadas.  
 Para hacer la lechada de cal, es de absoluta necesidad emplear cal viva en piedra, la cual no es menester machacarla, pues basta verter sobre ella muy lentamente el agua para, para que *re deshaga por sí misma*. Si esto no sucede, podrá asegurarse que no será cal pura ó no será cal viva; así es que los fragmentos de piedra que no se pulverizan por la soia acción del agua, deben separarse y ser al punto sustituidos por otros.  
 Si es de necesidad que la cal que se emplee sea toda *viva*, también lo es que el sulfato de cobre sea *puro*.  
 Sin cal viva y sulfato puro, no se puede obtener el *caldo bordelés*.  
 Antes de proseguir estas instruc-

ciones, juzgamos oportuno revelar el medio de reconocer la falsificación del sulfato de cobre, pues el profesor de agricultura de la Gironda, M. J. Vassilieri, ha analizado muchas muestras de dicha substancia, y ha descubierto que no pocas contenían más de un 20 por 100 de sulfato de hierro, materia absolutamente inofensiva para el mildiu. Conviene, por lo tanto al tratar de adquirir el sulfato que ha de emplearse en las viñas, averiguar su pureza, porque en otro caso no daría el resultado apetecido.  
 He aquí el modo de salir de esta duda:  
 En un vaso de agua clara se echa un poco de sulfato de cobre pulverizado que se trata de analizar, y añaden unas gotas de amoníaco (alcali volátil). Si el sulfato de cobre es puro, el líquido adquiere un magnífico color azul, absolutamente transparente; si, por el contrario, contiene sulfato de hierro, el color azul, sucio y obscuro al principio, se aclara poco á poco, dejando en el fondo del vaso un depósito azul negro, mientras la parte superior del líquido conserva el hermoso azul transparente del sulfato de cobre puro.  
 En el primer tratamiento se sirven muchos propietarios de escobillas de brezo, ó bien de cerda (brochas) en vez de pulverizadoras, porque como los rástagos están todavía muy cortos, se malgasta mucho caldo si la aspersión se hace con aquellos aparatos.  
 Importa sobremanera rociar todas las partes verdes del vegetal; no debe en su consecuencia limitarse el asperges á las hojas, si no que es preciso además tratar los racimos con mayor solícitud, si cabe, que los órganos foliáceos.  
 El segundo tratamiento interesa practicarle á los quince ó veinte días próximamente, del primero.

El tercer tratamiento precede, por regla general, en la segunda quincena de Julio.  
 En todos los tratamientos debe usarse la fórmula antes dicha.  
**Crónica de vinos.**  

### La libertad

  
 Brotó arrollado por el estampido del cañón que anunciaba á Europa entera que el vencedor de las Pirámides el que repararía vinos entre sus generales, había encontrado en su triunfal carrera insuperable muro en un puñado de valientes, dieron sombra á su cuna los laureles de Babilén, los Arapiles y Vitoria y al verla despertar potente del sueño en que la sumió la sangre de Padilla y de Lanuza, las almas inmortales de estos heroicos mártires ¡s libertades castellanas y se aragonesas, debieron extremecerse de gozo en la mansión de la eterna verpudad.  
 Las Cortes de Cádiz, amenazadas por el ejército invasor, fueron la admiración del mundo entero, al proclamar los derechos del hombre no entre sangre y horrores como en Francia, sino en medio del entusiasmo delirante del pueblo español.  
 Las baterías francesas hacían salvar aquel día en honor de José Bonaparte, las españolas en honor de la independencia y la constitución. Nobles, plebeyos, prelados, hombres, niños y mujeres, todos fraternizaban y con las arbitrariedades del poder absoluto que moría, huyeron cual bandada de fatídicas aves la inquisición que oprimía las conciencias siendo rémora invencible para las más sublimes evoluciones del pensamiento humano, la intolerancia, la hipocresía, el

## AL PÚBLICO

### Recordatorios

Las hay de todas clases y tamaños.  
 La impresión de estos recordatorios en esta imprenta, dan derecho de la inserción gratis del Santo Rosario

### Sobres comerciales

A seis pesetas el millar.  
 Impresión gratis.

### Esquelas mortuorias

De ángel á diez céntimos una.  
 Tirada de más de 100, gratis.

### Esquelas de defunción

Papel fondo oscuro y grabado. 100 pliegos, con 100 sobres, 8 ptas. Idem luto riguroso, fondo blanco, papel superior, con sobres, 12,50 íd. Tarjetas mortuorias de niños, de relieve y varios dibujos, un 100 íd.  
 La persona que encargue esta clase de trabajos á la imprenta de EL GRADUADOR tendrá derecho á que se le inserte GRATIS la esquela de defunción y la del primer aniversario.

Principió su peroración con acento tranquilo, pero profundamente sentido. Sus primeras palabras asombraron y llamaron especialmente la atención de todos, porque refirió una anécdota de artesanos; un padre y una madre, que á costa de grandes sacrificios habían dado instrucción á su hijo, y que aun en medio de la miseria, de las enfermedades y de toda suerte de privaciones, habían preferido sufrir el hambre á retirar á su hijo de la escuela. Elogió mucho á estos padres, les llamó ciudadanos nobles y dignos y les citó como ejemplo á cuantos le escuchaban.  
 Como no rombraba á nadie, creyó que sería invención suya; pero á pesar de ello, el valor y los sacrificios de aquellos padres imaginarios arrancaron lágrimas de admiración á los ojos de todos los circunstantes.  
 Cristina Damhout permanecía con la cabeza baja, para ocultar su emoción. Su corazón latía con fuerza y pareoia avergonzada.  
 —Dios ha recompensado á esos padres excelentes, prosiguió el viejo orador, y en el hecho que voy á referiros hallareis una prueba de que la instrucción, unida á la educación moral, ennoblece el corazón del hombre y le da asimismo la conciencia de su deber, el valor y la fuerza de llenarlo. El hijo de esos padres era discípulo nuestro. Era el más aprobado y el más instruido de la primera clase y habría obtenido seguramente todos los primeros premios. Nadie dudaba de ello, ni nosotros ni sus profesores, ni sus condiscípulos, ni él mismo. Esperaba el día de la repartición de los premios, no para él, sino para sus padres, á quienes debía envanecer su hermoso triunfo. Entónces vino la huelga de las fábricas; su padre cayó peligrosamente enfermo; la miseria y los sufrimientos abrumaron á sus pobres padres. ¿Qué es lo que hizo el muchacho? Renunció á todos sus triunfos, al honor tan deseado, para llenar un deber imperioso. Abandonó la escuela, sin atreverse á participárselo á sus padres; buscó y obtuvo trabajo en una fábrica; depositó en secreto su salario en la cómoda de su madre, y así, como un bienhechor invisible, salvó

lado del burgomaestre, á su izquierda. Es M. Raemdonck en persona.  
 —Se comprende perfectamente, Adriano, porque hace un año que M. Raemdonck es consejero municipal.  
 —Sí, y debe estar muy ocupado en el consejo, porque ahora no cuida tanto de la fábrica; el decano de los dependientes es quien lo dirige casi todo. ¡Ah, Cristina, ignoro la causa, pero me gusta mucho ver aquí á M. Raemdonck.  
 —Y á mí también, Adriano. Así tu amo verá que eres un buen padre y que has dado instrucción á tus hijos.  
 El ruido de la campanilla, anunciando que iba á principiar la solemnidad, interrumpió esta conversación.  
 Uno de los consejeros había sabido al estrado y pronunció un discurso de apertura. Habló de la necesidad de la instrucción para todas las clases sociales, y, sobre todo, aconsejó á los obreros que no dejaran á sus hijos en la impotencia y la esclavitud de la ignorancia.  
 Dijo al terminar su peroración:  
 —Oid, amigos míos, oid como habla á sus compañeros M. Dauby, tipógrafo de Bruselas:  
 «La instrucción, dice, es actualmente una necesidad para todos, cualquiera que sea la carrera ó profesión á que se dediquen. No ser instruido, cuando otros lo son, coloca al hombre en una situación muy inferior. Las ventajas de la instrucción no consisten tan solo en saber leer, escribir y calcular, sino que también en despejar la imaginación, desarrollar la inteligencia y formar la razón; ella enseña á observar y comparar; da al hombre luces y fuerzas para llenar sus deberes y defender sus derechos. Bien lo sabéis, compañeros, la industria se transforma sin cesar: cada día adquiere nuevos adelantos. Todo progresa; el obrero debe progresar también y seguir á los demás, si no quiere quedarse atrás y que le aplasten. Si la maquinaria le quita su trabajo material y corporal para no dejarle más que el trabajo del espíritu, es igualmente un perfeccionamiento; pero sólo con la condición de que el obrero sepa elevarse á la altura de su nueva misión. ¿Quién

favoretismo que hacia escabeles de ambiciones los medios más reprobados.

¿Quién no siente algo noble, algo que eleva al recordar la expansión, el delirio de placer con que nuestros antepasados rompieron la cadena del esclavo, rechazando á la vez lo que Napoleón trataba de imponerles?

Ante el sagrado grito de patria y libertad, á los bravíos acentos de la jota convertida en canto guerrero, alumbrada por el rojo fulgor del incendio, fué Zaragoza asombro del mundo, y la libertad española hizo palidecer la estrella de Napoleón, porque todo era allí unión y entusiasmo delirante.

Aquella sangre bendita fecundó el árbol de la libertad en nuestro suelo y extendió sus raíces por toda la nación española, desde las inexpugnables montañas cántabras hasta las floridas montañas de Andalucía.

En vano el ingrato rey que á la libertad debiera su corona, quiso borrar los *mal llamados años* con la sangre de los valientes que le defendieron mientras él se humillaba ante Napoleón... ¿Quién es capaz de detener el rayo, una vez desprendido, ó hacer volver las aguas del torrente al punto en que nacieron?

Pues del mismo modo querer oponerse á la evolución de la humanidad que camina incansable hacia el progreso, es manifiesta locura.

¿Qué lograron los absolutistas en su tarea opresora? Algunas víctimas y algunos reencres de más; pero no detener la marcha triunfal de la libertad, que más afortunada que Alejandro y Napoleón, ni deja algunos soldados en el camino, ni vacila ni retrocede, porque el verdadero destino de la humanidad la traza segura ruta á través de la historia.

Los guerreros conquistadores dejaban sangrienta huella de su paso; la libertad es como caudaloso río que fecunda las riberas que besa dulcemente; por eso los pueblos la persiguen con incesante afán, la aman con delirio y saben morir antes que perderla.

Los que condenan, los que no saben apreciar sus bellezas, merecen sufrir la tiranía, porque son verdaderos autómatas hechos para la obediencia pasiva é incapaces de comprender los sublimes goces del espíritu que nunca pudo conocer un pueblo esclavo.

Y no es la libertad como creen sus enemigos, el desenfreno, el libertinaje, el terror de los ricos, el desquiciamiento social; la libertad se ostenta en

la hermosura de los campos, en el honrado trabajo que los fecunda, en las ciudades donde el obrero encuentra holgadamente el pan de sus hijos; en las leyes sabias y prudentes que garantizan el bien de las distintas regiones que componen la patria, en los atrevidos vuelos del humano pensamiento que se eleva á inmensa altura en pos de la verdad.

Ese es el verdadero objeto de nuestras aspiraciones, ese el aliento que nos sostiene en las luchas de la vida, ese el verdadero camino para la prosperidad de las naciones, ese el puerto más seguro contra el imponente oleaje en que el despotismo trató siempre de ahogar la dignidad humana y con ella la libertad.

## Política local y regional

### La lucha electoral

Según *La Federación*, sus amigos políticos de Mouforte, Aspe, Monóvar y Villena, se proponen tomar parte en la próxima contienda electoral.

Nos parece lo más práctico. La lucha en los comicios prueba el arraigo de los ideales políticos en la conciencia de los pueblos.

Pretender llevarlo todo á cintarazos es sencillamente un absurdo.

### Nuestros concejales

Insistimos en nuestro propósito de poner de manifiesto la nada envidiable conducta de aquellos señores que, investidos con el cargo de concejales no concurren á los cabildos que celebra nuestro Ayuntamiento; pero esta conducta resulta todavía más censurable cuando como en el último, se trataba de cuestión tan vital como la de los presupuestos.

La única atención que tiene tal proceder son los sucesos de Julio último, sucesos que traducidos en protesta unánime debió dar como resultado definitivo la dimisión de las funciones concejales, muy especialmente por aquellos que al parecer se hallan más encariñados con el fagín.

Como no se hizo así, todo anda trastornado, viniendo á imperar el sistema de camarillas de que tan funestos recuerdos conserva la ciudad.

### ¿Lucharán?

Duda *La Unión Democrática* de que en las elecciones municipales que se

avercinan luchen los federales pactistas.

Sus razones tendrá para abrigar esta duda el estimable colega revolucionario.

Tenemos entendido que el propósito de tomar parte en las elecciones es acuerdo de los organismos superiores del partido y voluntad de las masas del mismo.

Sin embargo, preguntamos: —¿Lucharán?

### De majo á majo

Dícese que hace tiempo, en una de las veces que el Sr. Romero Robledo fué desde Antequera á Madrid y conferenció en la Huerta con el señor Cánovas, éste, que presumía relacionada aquella visita con los rumores que corrían de una probable crisis, le habló largo y tendido de todo menos de política, con tal verbosidad, que no dejó meter baza de tal palo á su visitante, al extremo de que salió malhumorado de casa del presidente y se volvió el Romeral sin detenerse apenas en Madrid, algo corrido de la habilidad con que el Sr. Cánovas le había entretenido y parado el golpe aun antes que le dirigiese.

Se conoce que el juego dió resultado en aquella ocasión y de él quedó contento y gustoso el presidente cuando le repite hoy que, como entonces, se da por cosa segura la renovación del gobierno y se designa á los ministros de Hacienda, Ultramar y Fomento como los indicados á ceder las carteras á otros más en condiciones para desempeñarlas.

Mas como el Sr. Romero Robledo, desconfiando ya del resultado de sus visitas, no se ha presentado todavía en la Huerta y aun se le supone desde entonces algo resentido con su jefe un periódico conservador, y por cierto no de los que menos amistad le ha demostrado siempre, le sale al encuentro, y á vueltas de grandes lisonjas y mucho incienso á su personalidad política, le dice en crudo: «El señor Romero Robledo ha declarado no-blemente sus opiniones adversas á la oportunidad y al espíritu de las reformas cubanas. ¿Podría formar parte de un gobierno que se encuentra en vísperas de sellar con ellas la labor gloriosa de nuestras armas? Tampoco se nos alcanza que pretendiera representación ministerial por un amigo; el surgido de la amistad llevaría al gabinete las mismas dificultades sin aquel brillante auxilio de las prendas

personales y parlamentarias del ilustre exministro.» «Y hablando francamente, entre esos políticos personalmente adictos del Sr. Romero... no conocemos ninguno que se pudiera sentir en vena de ministro *sin asombro de las gentes.*»

¡Y pensar que todo este ingenio y esta habilidad se derrocha para solicitar una cartera y para negarla mientras Cuba espera que se fije la constitución política que ha de poner fin á una guerra que la arruina, como arruina á España!

### A rascarse tocan

Nos parece estar oyendo á nuestro querido Director esta frase luego de leer un suelto violentísimo que apareció anteayer en *La Monarquía*.

El Sr. D. Antonio Galdó López, decano de los periodistas alicantinos, considerado siempre por sus virtudes que son muchas, no se encuentra en Alicante sino en Aspe, desde el sábado último, en la preciosa quinta de recreo de su amigo del alma, el que lo es también nuestro muy querido don Ginés Alberola. Hoy debe llegar y entonces se contestará ¡vaya si contestará! á ese cúmulo de calumnias embozadas, sin tener el valor de precisarlas y decirles á la faz de la opinión de Alicante que sabe cada cual lo que persigue y lo que quiere.

Por lo pronto, ya va nuestro Director en buena compañía respecto á diatribas é insultos. La de los señores Maestre, Madariaga, Gomis y el apóstol del silvelismo D. Salvador Pérez, que fué, eso sí que lo sabemos, un verdadero opóstel del partido conservador, pero que antes de doblegarse entendió aceptar la honrada bandera del silvelismo, donde será difícil, al llegar este partido al poder, que haya un individuo tan solo que intente construir tres escuelas en una calle sucia, fea y malsana como la del Lobo.

Se contestará pronto y bien á todo lo que *La Monarquía*, en un paroxismo de locura ha tenido el atrevimiento de decir, sacando á plaza un nombre sagrado para nosotros que desinteresadamente le sirvió nuestro querido Director por espacio de treinta años.

Conque si ha picado el suelto del silvelismo, á rascarse tocan; y no hay que quitar la mano de la piel, que la faena va á ser larga y entretenida para toda la redacción de EL GRADUADOR.

## Ecos políticos

Dicen que el señor ministro de Hacienda está muy ocupado con las bases para el arriendo de las minas de Torrevieja.

¿De las minas ó de las salinas? Porque nosotros creíamos que lo de Torrevieja eran salinas. Pero de ser minas lo serian de sal.

De muchísima sal.

\* Política menuda.

«Los romeristas afirman que son cordiales las relaciones existentes entre los Sres. Cánovas y Romero Robledo.»

No podía ser otra cosa. Han nacido para entenderse. Como á Sancho y D. Quijote, á Cánovas y Romero sólo les puede esperar la espada y el azadón.

## Telegramas del extranjero

Paris 26.—La Cámara de los diputados ha adoptado la mayor parte de las modificaciones introducidas por el Senado en el presupuesto.

El proyecto deberá, por lo tanto, volver al Senado.

Paris 26.—A las ocho y veinticinco de la noche de hoy, el ministro inglés, marqués de Salisbury, ha salido de esta capital para Niza. Todo el personal de la Embajada de la gran Bretaña le acompañó á la estación, saludándole muy afectuosamente en el momento de ponerse el tren en movimiento.

## Carta de Madrid

28 de Marzo de 1897.

Señor Director de EL GRADUADOR.

Muy señor mío: El general Martínez Campos ha celebrado una conferencia de dos horas con un distinguido periodista.

Las manifestaciones del general Martínez Campos revisten tal gravedad, que no me atrevo á transmitir las por telégrafo.

le ayudará á ello? La instrucción, la ciencia, que desarrolla la imaginación é infunde al hombre nuevas fuerzas, fuerzas mucho más potentes que las de su brazo, porque no temen la fatiga, ni los años; la ciencia, que le abre nuevos caminos, que con menos fatigas físicas le procura mayor salario; la ciencia, que disminuye la antigua desigualdad entre los hombres y puede contribuir á hacerla desaparecer enteramente, mucho más que las utopías insensatas de los que desean la repartición de bienes, cuyo resultado más seguro sería la igualdad de la pobreza. Bendigamos, pues, á fuer de artesanos, el progreso de las escuelas, la difusión de las luces, como la gloria más bella de nuestro siglo. En cuanto á nosotros, consideramos cada escuela como un templo elevado á la dignidad y al bienestar de la clase obrera!»

—Tales son, amigos míos, las nobles palabras que uno de vuestros compañeros os dirige. Grabadlas en vuestro corazón y seguid el sabio consejo que encierran; por él os señala el medio de doblar vuestras fuerzas, de aumentar vuestro bienestar, y de elevar y ennoblecer el trabajo del obrero en el porvenir.

Este discurso, pronunciado con fuerza y convicción, había impresionado profundamente al auditorio. Sólo después de un momento de religioso silencio resonaron los aplausos. Entre los que aplaudían y gritaban bravo, con entusiasmo, sobresalía la señora Damhóut. La buena de Cristina había oído justificar elocuentemente su manera de pensar, y sentía que las palabras del consejero eran un elogio de su propia conducta hacia sus hijos.

—Y bien, Adriano, preguntó con aire triunfante, tenía yo razón, si ó nó? Ese caballero sabe más que Juan Wildenslag, no es cierto? Y tú has oído bien que existen obreros inteligentes que piensan como yo acerca de la instrucción de sus hijos?

Damhóut hizo con la cabeza un signo afirmativo; pero no tenía tiempo de contestarle, porque los ejercicios de los es-

colares principiaron inmediatamente y se prolongaron sin descanso.

Recitáronse algunos versos y fábulas, y aun se representó una divertida comedia, entre los aplausos repetidos de los espectadores, quienes estaban atónitos y envanecidos de la instrucción de sus hijos.

Finalmente, se procedió á la repartición de los premios. Un gran número de muchachos de todas edades, los pequeños antes, fueron llamados alternativamente y recitaron uno ó varios libros.

Muchas madres derramaron lágrimas de felicidad y de orgullo; algunas estrecharon públicamente á sus hijos contra su corazón, haciendo redoblar con esta sencilla expansión de amor y júbilo, los aplausos de los conmovidos espectadores.

Cuando les hubo llegado el turno á los alumnos de la primera clase, y Bayon vió los libros desaparecer de la mesa uno tras otro, un lijero temor se apoderó de él. Si hubiera continuado asistiendo á la escuela, seguramente habría obtenido la mayor parte de aquellos premios. Habiera compartido todo el honor que acababan de tributar á sus antiguos compañeros. Ese triunfo público, en presencia del burgomaestre y de los demás magistrados, cuán felices hubiera hecho á su buena madre y á su pobre padre!... Ahora sólo recibiría un premio, un premio insignificante, una vez que ya no quedaban libros grandes sobre la mesa.

Bayon se entristeció todavía más, cuando vió desaparecer igualmente el último premio; pero vino á sacarle de sus sombríos pensamientos la aparición del director, quien se adelantaba sobre el estrado, con objeto de dirigir la palabra al público.

El orador era un hombre de cabeza cana; había en su hermoso é imponente rostro una expresión de bondad, de convicción y de amor, que hacia suponer que aquel anciano consideraba la instrucción de los niños como una especie de sacerdocio.

## Diario de Alicante

### EL CALENDARIO



### C correo

Para la línea de Madrid, se recoge la correspondencia, en los buzones hasta las dos de la tarde y ocho de la noche.—En la central, hasta las tres de la tarde y nueve noche.

Para la de Murcia, hasta las cuatro de la tarde en la central.

### Ferrocarrile

Línea de Madrid: *Tren corto* (hasta Venta la Encina), salida, 6'10 mañana; regreso 10'30 noche.—*Mixto*, salida, 9'30 noche; regreso, 5'30 mañana.—*Correo*, salida, 3'20 tarde; regreso, 10'20 mañana.

Línea de Murcia: *Mixto*, salida, 6'15 mañana; regreso, 9'54 mañana.—*Correo*, salida, 4'15 tarde; regreso, 7'28 noche.

### Casa de Socorro.

La guardia para hoy, está á cargo de D. Federico Fajardo.

Ha dicho, entre otras cosas, que jamás volverá a Cuba, porque la condición que impondría no se la concederá ningún gobierno.

Ha añadido que sólo le contiene el duque de Tetuan para no derribar al gobierno.

Y ha hecho una crítica de cosas y de personas que cuando se hagan públicas causarán gran impresión. Decididamente Martínez Campos está frente al gobierno y piensa cosas muy extraordinarias.

De Puerto Rico se ha recibido un despacho oficial que dice que al Norte de Ponce se ha levantado una partida separatista compuesta de cincuenta hombres.

La benemérita les hizo un herido prisionero, internándose el resto en el bosque.

El país no responde al movimiento, que obedece al separatismo de Cuba.

Las autoridades esperan acabar brevemente con la partida.

En el Consejo de ministros de hoy se ha acordado llevar a Filipinas reformas con carácter restrictivo.

También se acordó llevar las reformas a Cuba antes de la apertura de las Cortes, pidiendo después un bill de indemnidad.

Estando reunidos los ministros en la Presidencia, ha llegado el general Blanco.

Este parece que se ha quejado de las declaraciones que ha hecho el general Polavieja al corresponsal de *El Imparcial*.

El Consejo se ha interrumpido con este motivo.

El Sr. Cánovas ha quitado importancia al asunto, diciendo que tal vez no se hayan interpretado bien las palabras de Polavieja.

Se ha convenido en la necesidad de derogar algunas reformas establecidas en Filipinas por el señor Maura, para restaurar el prestigio de las órdenes religiosas.

También se ha hablado del porvenir político de Filipinas.

Suyo afectísimo, *El Corresponsal*.

## Noticias de todas partes

### Nuevo canónigo

Ha sido nombrado para ocupar la vacante que en el cabildo colegial de San Nicolás existe por defunción del doctor D. José María Mirete, el cura párrafo de San Vicente, D. Francisco Hernández.

### Juegos prohibidos

En Pinoso ha sido sorprendida por fuerza de la benemérita en la tienda de bebidas de Salvador Rico Tendero, una partida de juegos prohibidos.

Los jugadores, en número de trece, han sido puestos en unión del dinero y las barajas a disposición del juzgado.

### Concentración

Se ha dispuesto que los reclutas del cupo de la Península que disfruten de licencia ilimitada pertenecientes a los cuerpos de caballería, artillería, ingenieros, Administración y Sanidad militar se concentren el día 7, de próximo Abril.

Serán dados de baja en el cuerpo de caballería los reclutas cortos de talla, reemplazándose los reclutas llama-

dos a concentración que pertenecían al mismo cuerpo.

### Por la verdad

Certifico que par años estuve padeciendo de desarreglo crónico del estómago é intestinos, y que con el uso de las píldoras Anti-dispépticas del doctor Heinzelmann me curé en este corto tiempo.—*Pietro G. E. doizo* (Firma legalizada).

Precio del frasco; 3'90 pesetas.—Agente en Alicante, D. Vicente Benet; Mayor 4.

### El premio Piquer

La Academia Española ha tomado los siguientes acuerdos aclaratorios de las condiciones que deben reunir las obras dramáticas para poder aspirar al premio de 2.000 pesetas instituido por el Sr. Piquer:

1.º Los autores dramáticos que sean á la vez individuos de la Academia Española, podrán aspirar al premio.

2.º Las obras dramáticas que se presenten al concurso han de estar escritas, precisamente, en castellano, que es el idioma oficial.

3.º Es condición indispensable para que una obra obtenga el premio, no que esté *compuesta*, sino que haya sido representada en cualquier teatro de España.

El segundo de estos puntos dió motivo á empeñada discusión y fué tomado por mayoría de votos.

En una de las sesiones próximas se nombrará la comisión que ha de examinar y emitir su informe acerca de las obras presentadas al concurso.

### Excursión invernal

A la discreta y galante amabilidad de nuestro particular y querido amigo el acaudalado banquero de esta plaza, D. Ramón Guillén López, debemos el conocer algunos antecedentes que nos permiten abrigar la seguridad de que para las próximas vacaciones de Pascua será honrado nuestro Alicante con la visita de más de 180 excursionistas franceses, entusiastas admiradores de las excelencias de nuestro clima invernal.

Un periódico de Versalles, *Le Tour du Monde*, ha organizado esta excursión que saldrá de Saint-Nazaire el 11 de Abril en combinación con los vapores de la Transatlántica francesa. Su director, Mr. Emile Bourgeois, es el iniciador de esta visita que tanto debe satisfacer á cuantos un día y otro venimos ensalzando las condiciones climatológicas de nuestro suelo.

Los expedicionarios permanecerán en nuestra capital desde las cinco de la mañana á las seis de la tarde del día 26 de Abril, probablemente.

Parécenos muy atendible que las autoridades, las corporaciones oficiales y particulares, la prensa, cuanto de notable y valioso encierra Alicante, debieran ponerse de acuerdo para convenir en los medios más conducentes á que la estancia en esta capital de los simpáticos excursionistas, les fuese lo más agradable posible.

### Advertencia

Próximo á finalizar el plazo que concede el artículo 249 del vigente Reglamento de consumos, para que los Ayuntamientos remitan certificaciones del medio adoptado para la exacción del impuesto en el próximo año económico, y siendo muy pocos los que han cumplido el servicio reclamado por circular de la Administración de Hacienda de esta provincia se significa á los alcaldes cuiden de remitir el documento citado antes de finalizar el presente mes; pues de otra suerte se propondrá al señor delegado de Hacienda, la salida de comi-

sionados plantones por cuenta de los municipios.

### Padrón industrial

Con arreglo al artículo 63 del reglamento de 28 de Mayo de 1896, deberá quedar terminada, en fin del mes actual y en todos los pueblos, la rectificación del padrón industrial en el que se anotarán todas las altas y bajas aprobadas desde el principio del año anterior.

### Ayuntamiento

Con la asistencia de los concejales Sres. Ferré, Herrero, Asín, Alberola, Penalva, Asensi, Vilar y Navarro de Castro, bajo la presidencia del señor alcalde, barón de Finestrat, celebró ayer tarde sesión extraordinaria.

Abierta que ha sido por el señor presidente, el oficial de secretaría D. Francisco Alemany, ha procedido á dar lectura á una circular de la Administración de Hacienda inserta en el *Boletín oficial* de esta provincia, perteneciente al día 4 de mes que cursa y comunicación de la misma dependencia, referentes á la adopción de medios para proceder á la cobranza del impuesto de consumos, para el próximo ejercicio económico de 1897 á 1898, á consecuencia de que el día 30 del próximo mes de Junio, cesara en su contrato con la Hacienda el actual arrendatario de consumos de esta capital, D. Manuel Borrero y con objeto de hacer el señalamiento del tipo para realizar un nuevo contrato, habiendo sido invitado el Municipio para que en el improrrogable plazo de diez días manifestase si acepta ó no el encabezamiento para los tres años económicos inmediatos de 1897-98 á 1899-90 inclusive, se ha acordado manifestar á la Hacienda, que el Ayuntamiento por de pronto, si únicamente se ha limitado á imponer el recargo del 100 por 100 sobre dicho arriendo al aprobar el proyecto de Presupuesto, que ha de regir en el próximo ejercicio económico, pero que la junta municipal acordara lo más acertado.

### Defunción

Ha fallecido en Valencia la respetable y virtuosa señora doña Consuelo Piñol, esposa del exgobernador civil de aquella provincia y diputado á Cortes por Pego D. Ramón Puchol. Descanse en paz la finada y reciba el Sr. Puchol la expresión de nuestro más sentido pésame!

### Guardia civil

Dice un periódico que de marchar á Filipinas algún tercio de la Guardia civil, será el décimo cuarto, cuyos individuos son todos solteros, á excepción de los jefes y oficiales.

### Corrida benéfica

Los trabajos de organización de la corrida á beneficio de los hijos de Alicante que tornen enfermos y heridos de Cuba y Filipinas, están paralizados en espera del amigo O' Lanza, alma y vida de dicha corrida.

Cuando regrese de Ciudad Real nuestro amigo, que creemos será á fin del presente mes se reanudarán hasta dar cima al proyecto.

### Píldoras del doctor Heinzelmann; Anti-dispépticas y ferruginosas

Quiera juzgar mi atestado, como verdadero reconocimiento de un enfermo desilusionado de los médicos y de los remedios.

Sería nunca acabar enumerar los tormentos porque pasé con vómitos, presiones de vientre y dolores en el hígado.

Las píldoras Anti-dispépticas del doctor Heinzelmann, me restituyeron

en menos de dos meses la vida, gozando presentemente salud vigorosa.

Estimaré que publique este atestado para el bien de los que sufren.

*Pablo M. Cardoso*, negociante.—(Firma reconocida).

Precio del frasco, 3'90 pesetas.—Agente en Alicante, D. Vicente Benet, Mayor 4.

### Estadística sanitaria

Se recibió en el ministerio de la Guerra la estadística sanitaria del ejército de Cuba que remitió el general Losada.

En 28 de Febrero, fecha del documento oficial, existían en los hospitales de la isla de Cuba 15.000 enfermos de ellos 10.000 de enfermedades comunes, 4.000 de paludismo y unos 300 de fiebre amarilla.

Comparadas estas cifras con las de la comunicación recibida á fines del pasado mes, el número de enfermos ha disminuido en cifra de más de dos mil.

### Caja de Ahorros

Las operaciones verificadas en la Caja Especial de Ahorros de Alicante, desde el 22 de Marzo al 27 del mismo, son las siguientes:

746 empeños de alhajas, ropa y efectos, importando pesetas 14.533.  
542 desemeños id., id. 12.292.  
26 imposiciones id., id. 3.676'25.  
21 reintegros id., id. 2.555 67.

## Sección recreativa

### RASGOS LITERARIOS

Si los ríos comprendiera á dónde pueden llegar, harían más beneficios, tendrían más caridad.

Mucha ceremonia, mucho «amigo mío», mentira en los labios, corazón vacío. Mano encollecida por rudo trabajo, mirada muy noble y corazón sano.

Era hermosa como un ángel, pálida cual la azucena, más ¡ay! aquel cuerpo hermoso ¡qué alma encerraba tan negra!

Es la virtud orgullosa

como la espina en la flor, que desí aleja á los hombres por no sentir el dolor.

A los cuartos se les llorra, pero no se les ofende, porque hay recuerdos tan gratos que en el alma viven siempre.  
L. C.

## TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

Noticias de Cuba

Madrid 29 (2 t.)

Noticias llegadas de Sancti-Spiritus, aseguran que se dice-minan las fuerzas que acudieron al Máximo Gómez.

Continúan las presentaciones á indulto.

La columna que forma el batallón de la Lealtad, ha batido á varios grupos de rebeldes en la travesía de Lomas á Cache-rale (Habana).

El enemigo ha tenido nueve muertos.

El previsual de Baleares ha batido á la partida del cabecilla Pedroso, que tuvo cuatro muertos.

El Papa y lo de Creta

Madrid 29 (4 t. 6)

En Atenas ha producido agradable efecto la noticia de que el Papa ha ofrecido su mediación para arreglar la cuestión de Creta.

Telegrama del Casinó

Madrid 29 (3'29 n.)

Oficial Puerto Rico tranquilidad completa toda isla. Disuelta partida noventa capturados cincuenta presentados 17 restantes fugitivos. Perseguidos activamente.

Bolsa

Cotización, 64'30.—Cambios París, 30'00.

ALICANTE—1897:

IMPRENTA DE LA VIUDA DE R. JORDÁ  
A CARGO DE JOSÉ COMA



# En la Administración de este periódico se admiten esquelas de defunción, hasta las seis de la mañana.

Tomando una encharadita de las de café, al día, antes de cada comida, prepara la digestión y abre el apetito.

Antibiliosa, antiescrofulosa, antiherpética, antisifilítica, antiparasitaria y muy reconstituyente.—Con esta agua, en uso general hace cincuenta años, se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones.

Depósito central. *Jardines 15 bajos, Madrid*.—Prevenirse contra anuncios de aguas llamadas naturales, y que pretenden ser iguales y aún mejores, y dicen que no irritan, y es porque carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adapta á todos los estómagos, no irrita, y mezclándola con agua, resulta aún muy superior á las similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA, sus condiciones terapéuticas tampoco. Hecho el análisis por M. E. HARDI, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso reconocimiento practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saez Diez, accediendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más poderosos purgantes y la única que contenga carbonato ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyente. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de carbónico que las que pretenden ser similares y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen en específico reemplazable para las enfermedades escrópicas, escrófulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago masenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías principales de todas partes.

SU GRAN CAUDAL DE AGUA, de que carecen las demás aguas, le permite tener un GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedir prospectos y hojas clínicas, que se entregan gratis, Madrid, Jardines, 15, bajo. Es tal su aceptación por sus grandes resultados terapéuticos, que en el último año se han vendido MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

## LA SALUD A DOMICILIO—LA MARGARITA DE LOECHES

Como purgantes, á las dos horas deja libre al paciente. El agua puede conservarse sin perder sus virtudes.

# E. BOTI CARBONELL


**Ferretería**

Mayor 13, 15 y 17

**CATARROS**  
 DENGUE, TRANCAZO, INFLUENZA  
 y Afecciones de los  
**BRONQUIOS, PULMONES y LARINGE**  
 EMPLEAR LAS  
**CAPSULAS de TERPINOL de ADRIAN**  
 En todas las Farmacias  
 EXIGIR LA FIRMA ADRIAN

De venta en la farmacia de D. Vicente Sorribes, calle de Riego, núm. 20.

**Café nervino medicinal**  
 Nada más inofensivo ni más activo para los dolores de cabeza, jaquecas, vahidos, epilepsia y demás nerviosos. Los males del estómago, del hígado y los de la infancia en general, se curan infaliblemente. Buenas boticas, a 3 y 5 pesetas caja.—Se remiten por correo a todas partes.  
**Doctor Morales, Carretas, 39.—Madrid**  
 En Alicante: Farmacia de D. José Soler.

  
**PEDRO DOMEQ**  
 COSECHERO  
 ALMACENISTA  
 y Extractor de Vinos,  
 JEREZ DE LA FRONTERA.  
 CASA FUNDADA EN 1730  
 autorizada para el uso  
 de las armas reales por R. O. de  
 18 de Octubre de 1824.  
 DESTILADOR  
 de aguardiente puro de vino  
 estilo  
**COGNAC FINE CHAMPAGNE**  
 Marcas, una, dos y tres Cepas Extra  
**PEDID COGNAC DOMEQ**

Representante en Alicante, Sr. D. Rafael Sánchez Grayna, 5.

  
**Servicio de la Compañía**  
**TRASATLANTICA DE BARCELONA**  
 Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.—Combinación a puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.  
 Tres salidas mensuales: el 10 y 30 de Cádiz, y el 20 de Santander.  
 Línea comercial de Puerto Rico.—Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto Rico, con prolongación a Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo de este último punto, para los litorales de Puerto Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.  
 Las salidas de Puerto Rico en los viajes de retorno tendrán lugar los días 9 de cada mes.  
 Línea de Filipinas.—Extensión a Ilo Ilo y Cebú y combinaciones al Golfo Persico, Costa Oriental de Africa, India China, Cochinchina, Japón y Australia.  
 Trece viajes anuales, saliendo de Barcelona cada cuatro viernes, a partir del 5 de Enero de 1894, y de Manila cada cuatro jueves, a partir del 25 de Enero de 1894.  
 Línea de Buenos Aires.—Seis viajes anuales para Montevideo y Buenos Aires, con escala en Santa Cruz de Tenerife, saliendo de Cádiz y efectuando antes las escalas de Marsella, Barcelona y Málaga.  
 Línea de Fernando Poo.—Cuatro viajes para Fernando Poo, con escalas en Las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.  
 Servicio de Africa.—Línea de Marruecos.—Un viaje mensual de Barcelona a Mogador, con escala en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagán.  
**AVISO IMPORTANTE**—La compañía previene a los señores comerciantes, agricultores e industriales, que recibirá y encaminará a los destinos que los mismos designen, las muestras y notas de precios que con este objeto se le entreguen.  
 Servicio de Tánger.—El vapor Joaquín de Piélagos sale: de Cádiz para Tánger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes; retornando a Cádiz, los martes, jueves y sábados.  
 Esta Compañía admite carga y expide pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares.  
 Para más informes.—En Barcelona, la Compañía Trasatlántica y los señores Ripoll y Compañía plaza de Palacio.—Cádiz, la Delegación de la Compañía Trasatlántica.—Madrid, Agencia Compañía de la Trasatlántica, Puerta del Sol, 13.—Santander, señores Angel B. Pérez y Compañía.—Coruña, D. E. de Guarda.—Vigo, D. Antonio López de Neira.—Cartagena, Sres. Bosch Hermanos.—Valencia, Sres. y Dart Compañía.—Málaga, D. Luis Duarte.—Alicante, Sres. Faes y Compañía.

## Grandes Almacenes de EL SIGLO

LOS MAS GRANDES E IMPORTANTES DE ESPAÑA

Rambla de los Estudios, 5 y 7, y calle de Xucla 10 y 12

### BARCELONA

#### EXPEDICIONES A PROVINCIAS

Se efectuarán contra reembolso todos los encargos que, excediendo de 30 pesetas, deban expedirse a cualquiera estación que corresponda a las Compañías de los caminos de hierro del Norte, de Medina del Campo a Salamanca, de Tarragona a Barcelona y Francia, y de Madrid a Zaragoza y Alicante, en cuyo caso deberá hacerse el pago del importe de la mercancía junto con los portes, al jefe de la estación destinataria, al recibo de la misma. Complimentando los de las demás poblaciones de España, remitiendo por adelantado letra de fácil cobro a la vista sobre Barcelona o libranza del Giro mútuo. Únicamente se admitirán sellos móviles de 10 céntimos y de franqueo de 10 y 15 céntimos, para pago de pequeñas fracciones hasta UNA PESETA.  
 Al hacerse los pedidos debe expresarse con toda claridad la dirección para que no sufran extravío, igualmente si la expedición debe hacerse en grande y pequeña velocidad.—Los gastos de transporte y embalaje son a cargo del comprador

Precio fijo **VENTAS AL CONTADO** Entrada libre

Extensos y variados surtidos en todos los artículos que se expenden en estos almacenes y que comprenden las secciones de Abanicos, Alfombras, Bastonera, Bisutería, Bateria de cocina, Confecciones, Camisería, Corbatería, Cortinajes, Corsés, Cepillería, Efectos de escritorio, Efectos de viaje, Equipos para novias, Ferretería, Fumistería, Géneros de punto, Guantería, Joyería, Juguetes, Lencería, Lanería, Lampistería, Loza porcelana y cristal, Lutos, Metal blanco, Mercería, Muebles, Marroquinería, Óptica, Objetos japoneses, Objetos para fumador, Objetos religiosos, Objetos de porcelana, Peletería, Perfumería, Pañolería, Paraguas y sombrillas, Papelería, Pasamanería, Platería, Quincallería, Ropa blanca, Relogería, Sombreros para señora, Sedería, Sombrerería, Sastrería, Zapatría, Coronas fúnebres, etc. etc.  
 Nota: Se remiten gratis y franco de portes Catálogos y Muestras a quien los solicite, dirigiéndose por correo a **Conde, Puerto y Compañía, Apartado, 0 num. 101, Barcelona.**—Dirección telegráfica SIGLO.